
香港文匯報訊（記者 李陽波 西安報道）「聯合核查組將對3,608

名『回流生』逐一甄別……」7月22日一早，眾多陝西西安學生家

長紛紛在朋友圈晒出這則重磅消息。而對於正處在風暴漩渦中心的

西安教育行業而言，這可能只是一個開始。根據西安市公安局21日

和22日接連發布的兩則警情通報顯示，西安警方目前已查處兩家為

「回流生」造假的培訓機構，刑事拘留六人。西安市長葉牛平21日

下午在與信訪代表見面並聽取大家意見建議後，西安市隨後出台五

條措施，表示將以堅定的態度，採取堅決的措施，嚴肅中考政策環

境。

兩培訓機構造假及網傳不實信息引公憤 逾20涉案人員被控制

西安將逐一甄別3608中考「回流生」

香港文匯報訊 據中新社報道，正在台灣參訪
的大陸高校師生一行22日與馬英九基金會座談交
流，之後來到新北平溪老街施放天燈。師生團於
23日離台。
據介紹，馬英九基金會成立於2018年，以政
策研究、主題論壇、青年營隊等方式提供政策參
考，馬英九先生任董事長。
另據中央社、聯合新聞網、中時新聞網等台媒
報道，當天上午，師生團一行在基金會與大九學
堂學生展開互動。訪台行程接近尾聲，馬英九先
生致辭時表示，希望師生團把台灣的善意帶回大
陸。
出席座談會的淡江大學榮譽教授趙春山受訪時
說，師生團此行感受到台灣的友善，風景和進步
之處也令學子們感到新鮮。有台灣網友認為大陸
學生非常優秀、表現得體，這有利於增進兩岸間
相互認識。他表示，兩岸年輕人在較為穩定、平

和的氣氛下增進了解，也在互訪中看到對方真實
的一面，這是交流的最大意義。

陸生：此行非常充實圓滿
首次到訪的復旦大學學生楊范稱讚台灣「山美
水美人更美」。無論是太魯閣還是台北故宮博物
院，都展示了台灣的文化之美，更令其感動的則
是台灣同胞的歡迎與熱情。他說，兩岸同胞想交
流、要交流的心情渾然天成，「無論經過多少風
吹雨打，我們的心始終在一起」。他也歡迎台灣
同胞到大陸走走看看，到其家鄉山東遊覽泰山，
感受「會當凌絕頂，一覽眾山小」的雄偉壯觀。
清華大學學生張淵沫用「既熟悉又新鮮，非常
充實圓滿」來形容此行。她曾於十年前來台遊
玩，彼時風景就令其印象深刻；今次到訪感受到
不變的山、海和民眾的熱情。
「在台灣見到從前認識的大陸朋友，有一種老

友重逢的感覺。」台灣大學學生何嘉霖今年三月
曾隨馬英九先生到訪大陸，她表示，兩岸同文同
種，年輕人間更容易有進一步交流。
馬英九基金會執行長蕭旭岑談到，連日來，師
生團與台灣民眾不拘形式，進行了自然、坦誠的
交流，「這比正襟危坐的辯論更重要」。師生團
所到之處，台灣民眾熱情歡迎，相信學子們在物
質與心靈上都收穫滿滿。
當天下午，師生團來到位於新北市的平溪老街
施放天燈。據台媒報道，學子們在天燈上書寫
「兩岸和平」「和平永續」等字樣，也有學生寫
出「脫單」「考上檢察官」等願望。21日晚間，
師生團還到訪九份，觀賞老街夜景。
應馬英九基金會邀請，來自大陸五所高校的37

名師生15日抵台開啟交流，其間到訪台灣大學、
政治大學等高校展開互動，也遊覽台北故宮博物
院、太魯閣等地。

香港文匯報訊（記者李陽波西安報道）
「異地高考易，低分上名校」「學在鄭州，
考在西安」「助力河南學子，圓夢陝西高
考」。打開王先生之前在多家網媒平台對培
訓機構的截圖，一些赤裸裸的招生噱頭讓人
觸目驚心。這些機構和博主，往往以專業的
學業規劃師自居，通過視頻、圖文，詳細講
解西安戶籍和升學考試政策。甚至有些機構
會手把手教學生家長，如何「走捷徑」，通
過鑽空子，在西安落戶上學。
「回流生」為何會突然引發眾怒，在王
先生看來，正是這些無良培訓機構和不法人
員聯手導致的惡果。「據說『回流生』中很
多都是鄰省的河南學生。」王先生表示，河
南和陝西相鄰，兩省有很多的共同點，無論
是從歷史上還是現在，都有很多聯姻的情
況。王先生認為，對於父母一方是西安人，
一方是河南人的這部分「回流生」，尚且說
得過去。但是有些培訓機構鑽空子，通過一
些手段，公然造假，這就造成了問題。
王先生告訴香港文匯報記者，月初自己
曾在社交媒體平台上看到多個所謂的「河南
家長見面會」，一路從河南三門峽、鄭州、
洛陽，幾乎涵蓋了河南主要地市。這些機構
不僅準備了所謂的《2023陝西中考升學一
本通》，甚至還提出了一攬子計劃。而在河
南鄭州中考分數出來之後，亦有機構聲稱：
你決定不了你的出生地，但是可以改變你的
考試地。550分以下不建議進河南民辦高
中，可轉到西安，不需要房子和社保，只需
要西安戶籍，三年後八成進本科大學。
多位西安學生家長表示，對於真正的

「回流生」，無論是隨父母在外地就讀的
西安籍學生，還是通過人才引進和父母一
起落戶西安卻在外地就讀的學生，大家並
不排斥，沒有人想或者敢要剝奪他們回家
上學的權力。但是對於種種造假和投機行
為，甚至一些陰暗的利益產業鏈，絕對不
能容忍。

「違規或者造假
『回流生』的問題，
雖然表面看似簡單，
但其背後卻異常複

雜。」西安業內人士張銘（化名）在接受
香港文匯報記者採訪時表示，此次問題的
爆發，看似偶然，其實也是一種必然。教
育資源的不均衡，操作的不透明，再加上
教育內卷給孩子和家庭帶來的壓力，都是
事件背後需要大家去探討和解決的問題。

此次爭議中，「回流生」更多地指向了
外省學生，對此，張銘拿河南和陝西兩地
的高考資源進行了對比。「陝西有近10所

211或者985高校，河南卻寥寥無幾。」而
今年的高考分數，在張銘看來也很能說明
問題。

「陝西一本文史類 489 分、理工類 443
分，而河南一本文史類547分、理科一本
514分。」 張銘表示，省份之間教育資源
的不均衡，還有升學差異問題，都能和
「回流生」造假聯繫在一起。

據了解，根據西安市的高考政策，凡是
在西安高考，高中三年必須是在西安上。
「這樣一聯繫，就更好理解為何會在中考
『回流生』造假了。」 張銘表示，表面看
起來，這些教育機構是為孩子着想，但其

實都逃不過一個「利」字。
那些涉嫌違法的培訓機構正是看準了這

點，抓住了家長的需求，家長一次「投
入」，不僅保證學生在西安上高中，同時
還能在未來的高考中佔得先機，一舉兩
得。

應在關乎考生根本利益上公開透明
張銘指出，此次問題的爆發，也值得很

多人去深思，除了下大氣力剷除教育行業
的不正之風，還有培訓機構的違法違規行
為；同時教育機構和管理機構，是不是也
應該在一些關乎考生最根本利益問題的處

理上，更公開更透明，讓每一個人都能聽
得清、看得清，這樣才會放心。

「其實之前熱議一時的『山河大學』，
其實也是一種民眾的訴求，就是大家都希
望教育資源能均衡。」 張銘表示，「回流
生」其中一個重要原因是教育資源的不均
衡，雖然很多家長投機的做法不可取，但
這也是一個現實的問題。希望相關部門能
重視這個問題，加大氣力推進，並逐步去
解決，從而在教育行業能實現全國一盤
棋，讓每一個學生都能公平享受到優質教
育資源。

◆香港文匯報記者 李陽波西安報道

陸師生團踏歸程：歡迎台胞到大陸走走看看
◆陸師生團21日參觀花蓮太
魯閣。 馬英九基金會供圖
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最終解決問題要靠推動教育資源均衡化

對於「回流生」一詞，很多人可能並不
熟悉。具體到此次西安中考中的「回

流生」，即指戶籍在西安，但卻長期在外
地學習生活，學籍也在外地學校，中考時
又回到西安考試的學生。「回流生」政策
設立的初衷，是為了服務在外地工作、孩
子隨父母在外就讀的西安籍人士。而在此
次引發的爭議中，很多西安本地學生家長
覺得「回流生」的本意，似乎有些變了
味。

家長擔憂「回流生」擠佔教育資源
「這一次事情的起源要從7月14日的中
考放榜說起。」西安市民王先生的外甥女
今年中考，這也是他們全家人今年最重要
的事情。「那天分數出來後，一些家長群
裏便出現了不滿的聲音。大概的意思是今
年的錄取分數線比去年高了好多，學生考
得好也可能落榜。」王先生告訴香港文匯
報記者，西安去年普通高中錄取最低控制
線是523分，今年則是539分。很多西安家
長認為，正是因為大量「回流生」，特別
是造假的「回流生」，導致錄取分數提
高，不僅擠佔了本該屬於當地學生的教育
資源和學位，同時還將擠佔三年之後的高
考名額。

市教育局兩度公布中考人數
據悉，從西安中考分數線公布開始，一
些西安學生家長便對該市今年中考報名人
數及資格等問題提出質疑，特別是「回流
生」網傳更是達到了四萬人。「多來一個
『回流生』，可能就多佔用了一個西安孩
子上普高的名額。」很多西安市民擔心因
為「回流生」，自己的孩子可能因此而無

法考上高中，覺得受到了不公平待遇。面
對質疑，西安市教育局於7月18日發布說
明，回覆稱今年西安全市九年級參加中考
103,031人，其中「回流生」3,608人，佔
全市報名人數的3.5%，網傳「回流生四萬
人」信息嚴重不實。
然而西安市教育局的一紙情況說明，並

沒有平息質疑聲，隨後網上又不斷傳出一
些新的帖文，其中傳的最多的一則是關於
連續三年考試人數不對等的問題。該帖文
表示，2020年西安市七年級入學8.58萬
人，2022年參加八年級學業水平考試的考
生8.7萬人，2023年中考為何又成了10.3
萬人，到中考時多出來的幾萬人是從哪裏
來的？帖文再次直指「回流生」。
面對洶湧的輿情，西安市教育局於7月

20日再次發布「關於今年中考有關情況的
補充說明」表示，經核查，2020年西安市
七年級招生人數為108,712人，2022年參
加八年級學業水平考試人數為107,012人，
今年西安市參加中考人數為103,031人。網
傳數據不準確。西安市教育局同時表示，
針對部分家長反映的「回流生」資格造
假、中介機構違規操作等問題，西安市教
育局、市公安局已成立聯合調查組，對
「回流生」報名資格等情況正在逐一核
查。

市長與信訪代表見面 聽取市民意見
7月21日下午，西安市市長葉牛平代表
市委、市政府與信訪代表見面，聽取大家
意見建議。隨後出台的嚴肅中考政策環境
的五條措施，西安市表示將嚴肅查處違法
違規行為，由多部門組成的聯合核查組將
對3,608名「回流生」的戶籍、學籍、學校

證明、學業水平考試成績逐一甄別，對查
實以戶籍、學籍、學業水平考試成績造假
手段獲取報名和考試資格的考生，取消錄
取資格。嚴肅查處、依法打擊組織參與為
考生騙取報名和考試資格服務的培訓機構
及相關人員。
同時，為維護中考錄取政策和招生安

排，對經核實涉嫌偽造戶籍、學籍、學校
證明、學業水平考試成績，被取消入學資
格而形成的招生名額，將充分聽取各方意
見，認真研究科學合理、公平公正的補錄
方案。西安市還將充分聽取市民意見，按
照國家有關政策要求，參考其他大城市的
相關政策，結合西安市實際，盡快調整完
善西安戶籍和招生有關規定。

公安機關兩次通報偵辦警情
在西安市五條措施出台的同時，西安市

公安局對相關培訓機構的查處行動也有了

進展。
7月21日，西安市公安局發布警情通報
指出，當日該局在工作中發現，西安市某
培訓機構以造假方式為「回流生」提供服
務，涉嫌違法。目前，已控制涉案人員13
名，案件正在進一步辦理當中。7月 22
日，西安市公安局再次發布警情通報稱，
當日該局依法對串通外地某教育中介機
構，以造假方式為「回流生」在西安參加
中考提供服務的另一培訓機構進行查處。
目前，抓獲犯罪嫌疑人十名，已刑事拘留
六人，案件正在進一步偵辦中。
「對於政府的行動我們還是很認可
的。」西安市民張斐（化名）表示，市政
府能直面問題，迅速解決，大家的訴求得
到了保障。她亦希望能通過此次契機，一
舉揭開造假「回流生」這個陰暗的蓋子，
完全剷除違法鏈條，維護教育系統的純
淨，還所有學生一個公平。

◆西安「回流生」引爭議，市民冀揭開造假陰暗蓋子，還學生一個公平。圖為早前西安
某中考考點，監考老師檢查考生證件。 網上圖片
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